
Политехнический юридический форум POLYLEX 2024

В декабре в стенах Политехнического университета прошел традиционный ежегодный Политехнический юридический форум
POLYLEX, организованный Высшей школой юриспруденции и судебно-технической экспертизы. В этом году Форум был приурочен к
125-летию Политеха и включал в себя ряд знаменательных событий.

Старт Форуму дали торжественные мероприятия, посвященные Дню юриста. 2 декабря в стенах Белого зала собрались
политехники, представители органов законодательной и исполнительной государственной и муниципальной власти всех уровней,
реального сектора экономики и научного сообщества страны. В адрес Высшей школы юриспруденции и судебно-технической
экспертизы, обеспечивающей в стенах Политехнического университета тренд на развитие как фундаментального юридического
образования, так и инновационно-актуальных направлений профессиональной подготовки судебных экспертов, поступили
поздравления с пожеланиями дальнейшего развития юридического образования в Политехе от МПА СНГ, депутатов ГД ФС РФ,
депутатов ЗАКС СПб, сотрудников и руководителей подразделений оперативных и следственных служб МВД, органов
прокуратуры, судей и специалистов судебной системы, налоговой службы и службы судебных приставов, адвокатского и
экспертного сообществ.



По своему охвату и масштабу Политехнический юридический форум стал не только межрегиональной, но и международной
площадкой для обмена опытом и интеграции новейших достижений науки в профессиональную деятельность и образовательный
процесс.

С 9 по 20 декабря в рамках Форума прошла в онлайн-формате Научно-практическая конференция (Москва-Санкт-Петербург-
Ташкент-Андижан-Баку) «Человек в межкультурном пространстве: вызовы, проблемы, решения». Ученые обсудили актуальные
вопросы на стыке дисциплин, вызовы и угрозы, которые ставит перед человечеством эпоха.

11 декабря Зал заседаний Ученого совета открыл свои двери для адвокатского сообщества – прошел Круглый стол по теме:
«Актуальные проблемы развития института адвокатуры в России», организованный Высшей школой юриспруденции и cудебно-
технической экспертизы Политеха совместно с Адвокатской палатой Санкт-Петербурга, Адвокатской палатой Ленинградской
области и Адвокатской палатой Республики Карелия.



Открывая Круглый стол, директор ВШ ЮиСТЭ Дмитрий Мохоров особо подчеркнул: «Наш ректор Андрей Иванович Рудской много
внимания уделяет всестороннему качественному развитию университета. И наше юридическое образование в данном контексте
оказывается в тренде – наши студенты получают классические фундаментальные знания в области юриспруденции, тесно
интегрированные в практико-ориентированный подход. Мы активно сотрудничаем с профессиональным сообществом – и рады
приветствовать коллег в стенах Политехнического университета – в святая святых – Зале заседаний Ученого совета!»

Круглый стол, выступая не только экспертно-дискуссионной, но и образовательной площадкой, позволил студентам – будущим
юристам и судебным экспертам – познакомиться с кейсами из практики ведущих адвокатов, задать интересующие вопросы,
поучаствовать в научной дискуссии.

«Такого рода мероприятие – это потрясающая возможность познакомиться с теми адвокатами, о громких делах и
профессиональной работе которых мы раньше только читали в новостях. Очень здорово, что такие мероприятия в Политехе
открыты для студентов!» – поделились впечатлениями студенты ВШ ЮиСТЭ.

Все мероприятия Форума были открыты для студентов, позволяя им перенимать бесценный опыт экспертов, задавать
интересующие их вопросы и включаться в научную жизнь. Также Форум включил мероприятия, нацеленные на студенческую
аудиторию. 12 декабря) прошла Научно-практическая конференция для студентов и школьников «Конституционные права и
свободы человека и гражданина» (к 100-летию принятия Конституции СССР), а 13 декабря - Игровой судебный процесс (Moot
court) для студентов – будущих юристов.



Важным блоком Форума стало рассмотрение вопросов судебной экспертизы. Политех – передовой вуз страны, по праву
занимающий лидирующие позиции по ряду технических направлений, и здесь оказался в авангарде: руководство нашего
университета остро чувствует актуальные вызовы времени и уделяет внимание развитию актуальных и востребованных
направлений образовательного процесса, одним из которых является специалитет «Инженерно-технические экспертизы». Именно
поэтому Высшая школа юриспруденции и судебно-технической экспертизы с Центром судебных экспертиз Политеха стала
востребованной площадкой для проведения научно-образовательных мероприятий в области судебной экспертизы. Ключевым в
этом блоке стал семинар «Инженерно-транспортные экспертизы», который состоялся 19 декабря. Приглашенными экспертами
стали авиационно-транспортные эксперты, эксперты-автотранспортники, обладающие уникальным опытом: авиационно-
транспортный эксперт, пилот-инструктор Михаил Кужим представил объёмный доклад о расследованиях авиационных
происшествий. Научный сотрудник Экспозиционно-просветительского центра СПб ГУП «Пассажиравтотранс», эксперт-
автотранспортник Владимир Чапчаев сообщил результаты работ по созданию методики идентификационных экспертиз
исторических транспортных средств, а полковник запаса Сергей Андрушко, отдавший много лет своей жизни службе в
железнодорожных войсках, рассказал о применении военно-инженерных методов в железнодорожно-транспортной экспертизе.



Центральным событием Политехнического юридического форума 2024 стала Всероссийская научно-практическая конференция с
международным участием «Актуальные вопросы обеспечения национальной безопасности» (125 лет Политехнического
университета Петра Великого), состоявшаяся 16 декабря и включившая в себя пленарное заседание и работу по секциям
(«Теоретико-исторические и государственно-правовые науки», «Частно-правовые (цивилистические) науки», «Уголовно-правовые
науки. Судебно-экспертная деятельность в правоприменении»). Пленарное заседание собрало в очном и онлайн-форматах более
500 участников, с приветственными словами выступили представители Санкт-Петербургского городского суда Вероника
Доброродова, Генеральной прокуратуры Российской Федерации Любовь Кункевич. Участники заслушали три ключевых доклада:

Иван Мушкет (заместитель руководителя Секретариата Совета МПА СНГ выступил с докладом «Коррупционные проявления в
электоральной сфере как фактор угрозы безопасности государства» (на примере государств-участников СНГ).
«Коррупционные проявления в рамках избирательных кампаний значительно подрывают доверие между обществом и
организатором выборов - государством. Укоренение в избирательном процессе коррупционных явлений приведет к росту
электорального абсентеизма. Избиратель, потеряв доверие к выборам, будет уклоняться от участия в выборах», — отметил
он.
Федор Городинец (доктор юридических наук, профессор, профессор ВШ ЮиСТЭ) в своем докладе затронул тему
особенностей законотворчества в современной России.
Наталья Бесова (заместитель руководителя Управления УФНС России по Пермскому краю, советник государственной
гражданской службы Российской Федерации 2 класса) и Екатерина Мячева (начальник контрольно-аналитического отдела
Управления УФНС России по Пермскому краю) подготовили интереснейший доклад по теме «Развитие налоговой системы
Российской Федерации: тренды и инновации».



Отдельный блок пленарного заседания был посвящен вопросам судебной экспертизы. С краткими научными сообщениями
выступили эксперты, представители научных групп ВШ ЮиСТЭ: Владимир Кочемировский, Александр Исаев, Павел Меньшиков. В
своих сообщениях эксперты рассмотрели перспективы развития судебной экспертизы в аспектах науки, образования и практики и
поделились инновационными наработками ВШ ЮиСТЭ в заявленных областях.

В завершение Политехнического юридического форума прошла выставка научных, учебных и учебно-методических работ по
юриспруденции и судебно-технической экспертизе.

По итогам Политехнического юридического форума будет издан сборник тезисов докладов, лучшие статьи войдут в спецвыпуск
междисциплинарного научного журнала РИНЦ «Актуальные проблемы науки и практики». О готовности электронных
сертификатов будет сообщено дополнительно. 


